

REDACCION
Dalle de San Bartolomé, número 33.
Teléfono n.º 6.
PRECIOS DE ABONO
Un mes: En España. 1.50
Extranjero. 2.25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

ADMINISTRACION
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Núm. suelto. 5 céntos
Id. atrasado. 10

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

Arriendo del Principal

Debiendo celebrarse en breve nueva subasta para el arriendo de nuestro Teatro Principal, muchas personas se preocupan con sobrado motivo del problema que dicho inmueble entraña, así para la Corporación provincial, como para la empresa arrendataria y para la cultura de la población, y nuestro colega La Unión Republicana en su número de ayer dedica algunos párrafos a ese interesante asunto.

Supone el citado diario que se acaricia la idea por algunos diputados provinciales de aumentar el tipo de la subasta a fin de conseguir por este medio que el sostenimiento de la finca de que se trata responda mejor a reñazar los ingresos de los establecimientos de beneficencia, fin para el cual fué construido.

No negamos en absoluto la eficacia del remedio, pero no hemos de ocultar la poca confianza que éste nos inspira. Los fracasos repetidos durante una larga serie de años, en los cuales puede indudablemente haber tenido más ó menos influencia el mayor ó menor acierto de los arrendatarios, constituyen una especie de espantajo que ha de retraer a muchos de tentar fortuna.

Es evidente que ya sea por las condiciones especiales de nuestra población, ya por las que distinguen al edificio que nos ocupa; ya por la dificultad de contratar a precios reducidos artistas aceptables, el teatro viene arrastrando una vida desmedrada y penosa próxima a extinguirse si no se le aplican remedios pronto y eficaces.

Si consideramos el asunto bajo el punto de vista de los intereses de la provincia, creemos que en definitiva la mejor solución sería la enagenación del edificio puesto que los gastos de su costosa conservación no llegan probablemente a reembolsarse siquiera, con el producto del arriendo, suponiendo que se cobre íntegro, y de los beneficios que suelen estipularse en los contratos. Comprendemos la dificultad de realizarla en buenas condiciones, pero no porque sea difícil debe renunciarse a estudiarla; y mientras se estudia intentar que su posesión por la Diputación, lejos de constituir un gravamen, sea fuente de recursos para las arcas provinciales.

Sensible es que una población de la portancia de Palma no pueda sostener un teatro a la altura del número y altura artística de sus habitantes; pero jégase en cuenta que las condiciones peculiares de aislamiento en que la naturaleza nos ha colocado, el número reducido de fortunas que desahogadamente puedan contribuir durante toda la temporada al sostenimiento de buenas compañías, la falta de elementos indígenas secundarios para completarlas, las exigencias de nuestro público y otras causas dejan pocas esperanzas de que pue el teatro ser una empresa lucrativa para la Diputación a menos que se rean en el reformas costosísimas sumiendo fueran posibles dentro del presupuesto que ocupa. Y cuando una cosa no es posible, inútil es empeñarse en sostenerla.

Si las causas que ligeramente hemos amercado no nos permiten presenciar espectáculos teatrales con la perfección del decoro á que justamente aspiramos, resignémonos á nuestra suerte y no pretendamos exigir de la Corporación provincial soporte por más tiempo una carga inútil, dando con ello pretexto á que los habitantes de las islas hermanas traten de egoístas á los mallorquines por pretender monopolizar ventajosas sostenidas con los fondos de toda la provincia.

Una novelista de los boers

Aun sin dejar de tener importancia y no escasa personalidad por sí misma, abstracción de los hechos actuales, la distinguida escritora Oliva Scheiner, inglesa, casada con un boer, gobernador de la colonia del Cabo, y profunda conocedora de aquellas costumbres, es hoy una figura de culminante actualidad.

Sus obras más características, las que más pueden interesar á la opinión que con tanta simpatía contempla la lucha de aquel pueblo heroico, son dos novelas de observación y de costumbres: una «Historia de una granja africana», simbólica y de propaganda; otra «El solda-

do Pedro Halket, de la Mashosolandia».

En estas dos obras, la novelista inglesa, decidida partidaria del pue boer, por el que se siente atraída con amor de artista y con el entusiasmo de un alma buena y generosa, presenta al tipo holandés, fuerte, laborioso, abnegado, convertido, al fin, en hijo propio de aquel suelo y de aquel ambiente, frente al tipo inglés, que no olvida ni pierda nunca su personalidad británica, ni el orgulloso convencimiento de su innegable superioridad sobre todas las razas.

Estos son los elementos pasionales que luchan en la «Historia de una granja»: una propietaria feudal, egoísta, tres veces viuda, que vuelve á contraer matrimonio; sus hijas, nada pudibundas que digamos; una hijastra boer, que sufre todos los desprecios y acaba perdiendo en las garras de una de las inglesitas, su amor y sus esperanzas; y sobre los pretendientes ingleses que asedian á la viuda y á sus hijas, un joven labrador boer enamorado de una de ellas, que al fin le arrebatan, y á la que busca á través de distancias incalculables, con una pasión sana, vigorosa y triste, que conmueve y encanta.

Colocados estos tipos reales en un fondo espléndido de color y de luz, bajo aquel cielo y sobre aquella tierra fecunda y admirable, el cuadro resulta de una realidad intensa y penetrante más á propósito que ninguna descripción del momento, para conocer las poéticas costumbres y el carácter del pueblo boer.

La segunda novela dijimos que era simbólica y propagandista, impregnada de un misticismo tierno y suave, sobrio y sincero; es más que novela, una protesta contra los abusos y crueldades cometidas por los ingleses con los negros.

Es el asunto un voluntario asalariado por la compañía explotadora. Perdido en un monte, se le aparece un personaje en cuyos ojos brilla una luz intensísima. El soldado se expresa ferozmente contra los negros y entonces el desconocido, que es Josún, le aconseja dulzura y amor para todos los hombres.

Vuelto el soldado á la compañía, se niega á la orden de apalea á un negro, y se deja matar estoicamente por su jefe.

Tales, son, á grandes rasgos, las obras más salientes de esta escritora, boer en espíritu, y á título de curiosidad las trasladamos en breves noticias á nuestros lectores.

NUESTRAS CORRESPONDENCIAS

Del Rosario de Santa Fe

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

El telégrafo con su terrible laconismo habrá esparcido ya, al mundo entero la triste noticia de que la peste bubónica, en esta ciudad, es dueña absoluta de nuestras vidas y haciendas y, sin embargo nada más inexacto y fantástico que lo primero, como real y positivo es lo segundo, pues siguiendo así nos veremos pronto en paños menores. De unos 30 casos clasificados de sospechosos, desde que se declaró súbito el puerto del Rosario, apenas media docena fueron fatales. Las medidas sanitarias tan exageradamente tomadas por el Gobierno Nacional, aislándonos con su cordón sanitario, tan ineficaz como ridículo, nos trajeron por consecuencia la completa paralización en los negocios, algunas casas fuertes en exportación de cereales han cerrado y muchos comerciantes é industriales han despedido á empleados y operarios. Esto fué el verdadero Coco que atemorizó al pueblo de Rosario y que nos regaló el Dr. Malbrán jefe de Departamento Nacional de Higiene, como aguinado de Año Nuevo, pues del microbio Yersin nadie se preocupaba ni á nadie le asustaba. Háblase de que el Dr. Castilla, llegó hoy aquí con instrucciones para poder atenuar las medidas de rigor que colocaron al Rosario en una situación difícil y desesperada pero no creo al Gobierno capaz de enmendar el error cometido por no cantar la palidonia.

Y en esta conjuración, en la que parece que todo se reúne para la ruina y desgracia del Rosario, hasta la Naturaleza para coadyuvarla toma una buena parte.

Desde el día 4 que estamos perplejos y horriblemente asombrados, ante el cuadro terrible y desolador que nos desgarra el alma; hasta ayer que nos halla-

mos bajo un sol abrasador, un cielo enca-

potado y un aire saturado de humedad. Cuatro días asfixiantes por una temperatura de 40.º á 42.º á la sombra; Cuatro días sin aire para respirar, solo oyendo gritos y contorsiones de los que viven un poco, cuando no vacilan un solo segundo y caen desplomados en tierra cual árbol bajo el hacha del leñador!

La insolación ó mejor dicho le coup de chaleur como le llaman los franceses y cuya palabra los médicos alemanes y franceses adoptaron para distinguir la enfermedad por existir notable diferencia entre ambas, ha hecho numerosas víctimas entre nosotros.

Desde hace muchos años que nadie recuerda un fragelo tan terrible y que haya hecho tantos estragos de una manera tan rápida y fulminante.

Pasan de 100 los atacados diariamente y las víctimas no hajan de 50 ó 0.

En Buenos Aires es triple el resultado, pero su población es siete veces mayor.

Todas las Autoridades, Asistencia Pública, Médicos, todo se multiplica y rivaliza, echando mano de cuanto humanamente pueden para aminorar tanta desgracia. Se abren suscripciones para socorrer á las familias más necesitadas.

El periódico «El Municipio» se lleva la palma; hoy lo recaudado por él era 3308 pesos; además su Director D. Deolindo Muñoz, hace repartir cotidianamente á cientos de pobres, azúcar, yerba—mate, café, pan y fideos. Las fábricas de hielo, arma poderosa y quizá única para el tratamiento de esta enfermedad, mal pueden atender á los numerosos pedidos (Se llegó á pagar 20 pesos por una barra de hielo! Cuando su precio son 80 centavos.

Y basta por hoy, Sr. Director: la pluma se resiste á trazar cuadro tan terrible, como hemos presenciado estos últimos 4 días. Felizmente hoy, el tiempo refresca algo debido á que parece cercana una tormenta. Ojalá! El termómetro no pasó de 32.º á la sombra. 8 Febrero 1899.

J. ROMAGUERA Y MAS.

El boer en la guerra

La vida de campamento

El coronel de Villebois Mareuil, que se trasladó al Transvaal para poner su espada al servicio de las dos repúblicas sudafricanas, ha dirigido á La Liberté, de París, una interesante carta describiendo la situación económica y política de aquel país, así como de sus medios de defensa.

Estudia también en su carta la curiosa psicología de aquel pueblo, y da á conocer detalles inéditos y curiosos anécdotas sobre los ejércitos y sobre la guerra.

De esta extensa y notable carta del coronel Villebois-Mareuil, que constituye, puede decirse, una página de historia contemporánea, reproducimos los siguientes párrafos:

«Con sus tiendas de campaña, sus cocinas al aire libre, sus guisos de buey con legumbres, el laager boer daría la ilusión de un campamento argelino, á no ser por los enormes vagones formando filas ó cuadros, los grandes rebafos que al llegar la noche vuelven del pasto y aquel silencio y aquella calma de los boers que tanto contrastan con la ruidosa vivacidad del soldado francés.

Allí no hay toques de corneta. El servicio se distribuye por grupos que sucesivamente van tomando la orden desde el alba hasta el oscurecer. La tienda del general, del comandante ó del field-cornet, sirve de club á todo el mundo. La vida de los jefes es para mí un misterio de resistencia física é intelectual en medio de aquella invasión continua. No hay castigos, ni recompensas, ni altercados; todo se hace libremente, á las horas marcadas, como un deber de conciencia. Ninguna obligación impuesta, pero tampoco un acto reprobable.

Estos laagers tienen un servicio telegráfico y postal como nuestros ejércitos modernos, proyectores eléctricos, ambulancias perfeccionadas y una estación cabeza de etapas de la guerra, que funciona con toda la posible regularidad en estas anormales circunstancias.

Pero estos laagers resultan sobre todo interesantes por el espíritu que los

anima, pues no parece sino que un soplo religioso pasa sobre estos hombres para confiárselo todo á Dios, la suerte del Transvaal y la defensa de la libertad y de los derechos de un pueblo oprimido.

El general á quien se felicita, contesta: «Dios lo ha querido», y el boer á quien se estimula en sus secretas aspiraciones, por toda contestación dirige al cielo una mirada de confianza.

En torno de estos hombres ha podido marchar el mundo, pero ellos han continuado siendo lo que eran sus padres desde hace doscientos años que llevaron á ese cabo africano sus penates y su fe.

Nobles ó de buena raza en su mayoría, viven en sus casas de labor, como los antiguos castellanos, libres y asilados, cazadores y caballeros, soldados por herencia tanto como gentiles hombres, caballerosos por naturaleza, de maneras dignas y de aspecto decidido, por atavismo.

Es una hermosa resurrección la de estos hombres de otras edades que surgen en plena luz para lanzar un reto á estas civilizaciones, demasiado avanzadas que declinan, y justo parece que ese guante se arroje á la nación que permanece más hundida en egoístas y prácticos materialismos.

Sucedá lo que quiera en adelante, esos hombres la han vencido, la han humillado.

A Europa corresponde ahora comprender que permitir el despojo de esta rama juvenil escapada de su viejo tronco ya empobrecido, sería un servil homenaje rendido á una Inglaterra incorregible de pretensiones, pero ya marcada de impotencia, y designada por consiguiente para más modestas empresas después de su crisis de imperialismo.

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

En el Estado libre Situación de los boers

Londres 6.—Se ha recibido el siguiente despacho:

«Osfontein 3.—Se ha determinado exactamente la posición que ocupan los boers.

«Esta posición se encuentra á unas cuatro millas del frente inglés, extendiéndose en una distancia de más de ocho millas hacia la derecha y al Norte del río, constituida por una colina bastante elevada, que la artillería del general French cañoneó durante la mañana.

«Créese que el espacio comprendido entre la montaña y el río ha sido atrincherado.

«Al Sur del río, las líneas boers se extienden en una gran distancia por la orilla Norte.

«Hace pocos días la izquierda boer se apoyaba en un grupo de colinas aisladas que se elevan á gran altura en medio de la planicie; pero al presente han extendido su posición más al Sur.

«Entre el centro y la derecha se elevan en la llanura seis pequeños kopjes ó colinas:

«Entre el centro y el río, se encuentra un abrigo, en el que los boers efectúan movimientos sin ser vistos.

«La posición boer puede ser envuelta por uno ú otro lado,

«El terreno es llano y el agua abundante.

«Resulta de los últimos informes que Bloenfontein queda sin defensa, excepto una colina situada en frente de las tropas de Roberts.»

Un combate en Dordrecht.—¿Quién ha vencido?

Telegrafían de Dordrecht con fecha 5: «El sábado á media noche se puso en marcha el general Brabant, á la cabeza de 1.800, hombres en dirección al enemigo.

«Poco antes de salir el sol, los ingleses escalaron una de las posiciones boers, que estaba coronada por una fuerte.

«Esta posición se hallaba desierta, pues los boer habían ido á pernoctar á otro punto, y cuando al apuntar el día los boers regresaron en pequeños grupos, fueron recibidos con fuego de fusilería y obligados á retirarse.

«Los ingleses tenían dos cañones de proyectiles de 15 libras emplazados en

una garganta, á la izquierda de la posición y en dirección á Jamestown, y otros tres cañones en tres posiciones distintas.

«Los boers atacaron con valor, y durante algún tiempo se mantuvieron en una posición baja, donde estaban dominados por el fuego de los ingleses.

«Bombardados por los dos cañones de la izquierda, los boers tuvieron que abandonar todas sus posiciones.

«Los ingleses bombardearon también otra colina, que era la principal posición del enemigo.

«Entre tanto, la caballería rodeó la posición, atacando por la derecha á los boers y apoderándose de la colina.

«Poco después los boers aparecieron otra vez con dos cañones, estableciéndose un violento fuego de fusilería y de artillería, hasta que parte de la fuerza inglesa se retiró hacia Dordrecht para descansar.

»A la siguiente mañana la situación era ésta:

»Los ingleses eran dueños del ala derecha y del barranco de Labuschagne, por el lado de Jamestown.

»Los boers se encontraban enfrente, sobre otra altura.

»Batidos por la mañana los boers, se retiraron de pronto, llevándose sus cañones en carros.

»Los ingleses sólo pudieron hacer algunos disparos de cañón sobre la retaguardia boer, que ha debido sufrir grandes pérdidas.

»Se dice que los boers se retiraron hacia Aliwal-North, ó que atravesaron el Orange.

»Los ingleses ocupan las posiciones que aquellos abandonaron.»

Este despacho, oscuro en su redacción y lleno de contradicciones, es muy comentado, habiendo producido malísima impresión, pues de su conjunto se deduce que los ingleses se apoderaron de una posición que estaba abandonada y que atacadas después por los boers las fuerzas del general Brabant, parte de ellas tuvo que refugiarse en Dordrecht, mientras el enemigo después de retirar sus cañones continuaba su marcha para el Orange.

Los boers en el río Orange

Telegrafían de Colesberg con fecha 5 lo siguiente:

«Los boers ocupan todavía las colinas al Sur del río Orange.

«Ningún puente ha sido destruido.

«Los trenes van hasta Achterland, que está á mitad de camino, entre Colesberg y Norvalsport.»

Los africaners

Agitación contra Inglaterra

Según informes de buen origen recibidos en el ministerio de las Colonias, las noticias referentes á los movimientos de los afrikanders del Cabo y del Natal son muy poco tranquilizadoras.

Los partidarios de los boers son cada vez más numerosos. Los voluntarios de estas colonias se dirigen cada día en mayores masas hacia los comandos republicanos, siendo tan inquietante esta actitud, que es la principal causa de la presente inmovilidad de lord Roberts.

Londres 6.—Un telegrama de la ciudad del Cabo anuncia que se ha declarado el estado de sitio en los distritos de Prieska, Kentart-Britstown y Barkley-west, á consecuencia de la grande agitación contra los ingleses que se advierte en aquellos.

El pase de los coroneles á la reserva.

El proyecto de ley que anteaer empezó á discutirse en el Congreso es como sigue:

«Artículo 1.º Los coroneles de todos los cuerpos, armas é institutos del Ejército y capitanes de navío de la Armada, de las escalas activas, podrán ingresar voluntariamente en la sección de reserva del Estado Mayor general, ó en la situación de reserva de los oficiales generales de la Armada, con la categoría de general de brigada ó capitán de navío de primera clase, bajo las bases siguientes:

A. Que reúnan algunas de las condiciones expresadas á continuación, en orden de preferencia.

1.º Cuarenta años de servicio día por día y cuatro de efectividad en el empleo y nota de valor acreditado en la hoja de servicios.

En espera de una batalla.

Madrid 8 (4'15 t.)
El periódico inglés *El Globo* cree que el objeto de Mr. Roberts no es ocupar la plaza de Bloenfontein.
Espérase en breve una gran batalla.
En una entrevista tenida por los presidentes de las repúblicas del Transvaal y Orange se ha tratado de proseguir á todo trance la guerra.

El presidente Kruger sólo aceptará la paz sobre una base que Inglaterra no admitirá.

La opinión pública en Bélgica es cada vez más favorable para los boers.

En un concierto que se daba en Amberes, el himno inglés fué estrepitosamente silbado.

Teatro ardiendo - En contra de los ingleses

Madrid 8 (4'15 t.)
Paris.—El teatro *Francés* está ardiendo desde el medio día de hoy.

Témese quede completamente destruido.

En Burdeos hubo una manifestación en contra del consulado inglés.

La policía intervino en la manifestación haciendo algunas detenciones.

Congreso

Madrid 8 (5'15 t.)

El Ministro de la Guerra General Azeárraga contesta al discurso del Sr. Romero Robledo oponiéndose á la proposición presentada por el General Weyler. Dice el Ministro de la Guerra que la organización del ejército es difícil en todas las naciones, por lo que extraña que se le dirijan censuras y ataques por parte de los diputados militares. Cita lo sucedido en otras naciones que también encontraron muchas dificultades para dar colocación á los excedentes. Manifiesta que en cuanto á las iniciativas parlamentarias su deber es, después de haber sido aprobadas, normalizarlas con el espíritu de las leyes vigentes. Defiende la proposición Weyler afirmando que el aumento de gastos que ocasionará es muy escaso y en cambio tiende á aligerar las escalas.

Termina afirmando que la proposición Weyler no aumenta la plantilla del Estado Mayor sino que tiende á conceder este honor á los Coronales que se hallan dentro la ley.

El Sr. Romero Robledo rectifica insistiendo en los argumentos aducidos el primer día y termina pidiendo al Ministro de la Guerra que derogue la escala de prefe-

rencia que creó el General Polavieja cuando ocupó el Ministerio. Dice que no duda que el verdadero objetivo que persiguen así el Ministro como el General Weyler es aligerar la escala de Coronales; pero rechaza las comparaciones que se han hecho del ejército español con el de otras naciones en que la organización del Ejército es perfecta y en los que no hay tantos generales. Dice el Sr. Romero Robledo, que si bien los Generales pueden carecer de vigor físico, en cambio se necesita que tengan algo dentro la masa encefálica. Cita el caso del General francés Molke que en 1870 hizo la guerra en carruaje, y Mr. Roberts que actualmente dirige la campaña del mismo modo, y así mismo supieron ganar la campaña. Intervienen en el debate los Sres. Inclán, Hernández y Velasco.

Suspéndese luego el debate reanudándose la discusión del artículo primero, y discutidos brevemente los restantes.

La comisión nombrada para informar acerca del proyecto presentado para la concesión de créditos á los Ministerios de la Guerra y Marina dió su dictamen siendo este favorable, leyéndose ayer mismo en el Congreso.

Ocupación sin resistencia - Resumen de un debate - Sol y Ortega. - Dictamen favorable

Madrid 8 (6 t.)

Un despacho recibido hoy de Molteno dice que los ingleses, ayer ocuparon sin ninguna resistencia por parte de los boers, la población de Burgherdort.

En el Senado el Ministro de Hacienda Sr. Villaverde hizo el resumen del debate sobre la discusión de derechos reales.

Después rectificó el Sr. Dávila en tonos apresivos para el Gobierno.

Ha llegado á Madrid el diputado á Cortes Sr. Sol y Ortega.

La Reina Victoria. - Reconocimiento de un cadáver

Madrid 8 (7 n.)

La Reina Victoria llegó á Londres á la una de la tarde siendo recibida con inmenso entusiasmo; en las calles por donde pasaba una muchedumbre delirante no cesaba de aclamarla.

Se han salvado del incendio del teatro *Francés* el Archivo y la Biblioteca.

Ha podido ser identificado el cadáver encontrado, resultando ser la eminente actriz Mdme. Henrich, la que se había creído salvada.

Incendio en un Teatro

Madrid 8 (7 n.)

El incendio del Teatro *Francés*, iniciase en el fondo del escenario mientras verificaban el ensayo de una función las actrices Tublay y Henriot.

La causa se atribuye á haberse fundido el circuito, prendiendo enseguida la decoración.

Las actrices huyeron salvándose.

Las llamas del escenario se propagaron al edificio.

A las dos de la tarde el incendio se había localizado quedando el interior del teatro completamente destruido.

Se ha hallado completamente carbonizado el cadáver de una mujer, que vestía lujoso traje de seda.

Hasta ahora no se han hallado mas víctimas.

El edificio incendiado es muy antiguo, siendo restaurado á mediados del presente siglo.

Fué fundado en 1600 por Moller y recibe subvención del gobierno francés.

Declaraciones. - Peste bubónica. - Fortificándose - Anexión

Madrid 8 (6'30 t.)

El presidente del Estado libre de Orange ha hecho declaraciones en las que califica de juego de niños la campaña sostenida hasta ahora, creyendo que será difícil y cruel al operarse en los territorios os del Transvaal.

En un barco inglés llegado al Cabo se declaró la peste bubónica siendo atacados tres individuos y falleciendo el capitán.

5000 cañes se hallan ocupados en los trabajos de fortificación de Pretoria.

El consejo Municipal del Cabo aprobó el voto de confianza otorgado al Gobernador inglés para pedir la anexión del Transvaal y Orange á la colonia del Cabo.

Tropas inglesas marchan á socorrer á Mafeking cuyo sitio van estrechando los boers.

Proclama. - Mas sobre el incendio del teatro Francés.

Madrid 8 (11'15 n.)

El presidente de la República del Transvaal Mr. Krüger ha publicado una proclama exortando al país á que no desmaye en la lucha que se sostiene para obtener la independencia.

Paris.—El cadáver de la dama joven Henriot fué encontrado dentro de su cuarto.

Han resultado heridos una camarista y un bombero.

También se supone que el incen-

dio podía ser motivado por los caloríferos que hicieron prender las colgaduras.

El teatro está completamente destruido, pues será preciso derribar las paredes que han quedado en pie.

Senado

Madrid 8 (11'15 n.)

En el Senado ha sido desechada por 161 votos contra 78 el voto particular presentado por los señores Ganon y Egulior. Los Teñanistas votaron con la mayoría, explicando, empero, que este voto no debía traducirse como acto de ministerialismo.

La embajada española

Madrid 9 (12'40 m.)

Brunnsnick.—El duque de Vragua y demás individuos que componen la embajada extraordinaria española han marchado á Dresde en donde permanecerán algunos días.

Viaje suspendido

Madrid 9 (10'30 m.)

El Ministro de Marina ha dispuesto que el crucero *Marques de la Ensanada*, suspenda su proyectado viaje á Inglaterra con el objeto de conducir anarquistas extrañados.

El *Marques de la Ensanada* recibirá hoy la orden de regresar al puerto de Barcelona.

Nuevos Torpedos

Madrid 9 (10'30 m.)

Cartagena.—Han dado excelentes resultados las pruebas de los torpedos sistema Svartkoff, construidos en este arsenal.

Estos torpedos producen una economía del treinta y cinco por ciento sobre los construidos en el extranjero.

Heladas. - Cosecha perdida

Madrid 9 (10'30 m.)

En Alicante han caído fuertes heladas.

En las partes Norte y Oeste de la provincia ha quedado completamente destruida la cosecha de la almendra.

Las pérdidas calculanse en más de un millón de pesetas.

También han sufrido grandes daños las huertas de Orihuela y Dolores.

El barrio de Cataluña

Madrid 9 (10'30 m.)

Valladolid.—Hoy se celebrará la reunión de los enviados del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

Delegarán sus facultades á una comisión compuesta de representantes del Círculo Mercantil, de la Cámara de Comercio, de la Diputación, del Ayuntamiento, de las clases agrícolas y de la prensa.

Esta comisión tendrá amplio poder hasta que quede terminado en Ataques del barrio que la caridad de Cataluña costea en aquella ciudad destruida por el incendio.

Huelga de conductores

Madrid 9 (10'30 m.)

En Barcelona como protesta en contra de los nuevos tranvías eléctricos se han declarado en huelga los conductores, en vista de la resistencia de la compañía en retirar aquellos de la circulación.

Los nuevos coches reducen extramadamente el espacio que tiene el conductor, yendo este á la intemperie y expuesto á morir en un choque.

Los huelguistas son en número de cuatrocientos cincuenta.

Mas detalles del incendio

Madrid 9 (11'15 m.)

Paris.—Durante la pasada madrugada un inmenso geatío se agrupaba en torno del Teatro de la Comedia, á causa del fuego que prendió en dicho coliseo.

Dos maquinistas han declarado que el fuego empezó por el foso del teatro.

No se confirma el rumor de que se atribuía el siniestro á una mano criminal.

Incendio

Madrid 9 (11'15 m.)

En San Petersburgo ha ocurrido un formidable incendio en las oficinas de Estado Mayor.

Ha destruido parte de la biblioteca y han resultado quemadas muchas obras de inestimable valor.

Las pérdidas que ha ocasionado el voraz elemento son muy considerables.

Provisiones. - Estrategia

Madrid 9 (11'15 m.)

Londres.—Los boers reconcentran numerosas provisiones de guerra en Conca, del distrito de Melonken, población situada al norte del Transvaal.

Una columna volante inglesa que salió hácia Dewban ha tenido que replegarse sobre Melmoth.

FABBA

Ferro-carril de Alaró

Por acuerdo de la junta administrativa se convoca la junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 11 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde en la calle de Pont y Vich número 7, entresuelo, para los efectos prevenidos en los Estatutos.

En el caso de no poderse celebrar por no reunirse la representación de número suficiente de acciones, tendrá lugar el día 18 siguiente á la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que á prevención se hace.

Palmas 27 de Febrero de 1900.—El Presidente, Pedro Sempol.—El Secretario, Antonio Mulet.

Un joven

estaban de buenas referencias se ofrece para trabajos de delineante.
Dirigirse lista correos Océanos núm. 4.616.—Palma.

—(36)—

más que la llegada del correo de Londres, que todos los días le llevaba una carta de su idolatrada Ana.

La servidumbre del antiguo jefe de marina era muy numerosa.

Se componía de un mayordomo llamado Ricardo y de su esposa, de un ayuda de cámara, un tal Frantz, de origen alemán y algunos criados subalternos formaban la servidumbre de escaleras abajo, que no hablaba jamás con sus amos, y apenas salían de las cocinas.

Frantz parecía muy adicto á miss Elena y, sin embargo, hacía muy pocos meses que se hallaba al servicio de sir Perkins.

Su entrada en la casa se verificó pocos días después del encuentro de miss Elena con el desconocido de la taberna.

Todos los días salía Frantz á la misma hora y se dirigía á la lista de correos, en donde solía recoger, con frecuencia, alguna carta que entregaba ocultamente á miss Elena.

Esta, á veces, lloraba mucho después de leer aquellas cartas.

Una noche quedóse el comodoro dormido junto á la chimenea y en un gran silencio.

Miss Elena sufría más que nunca y

—(37)—

quiso abandonar la dormilona, pero la faltaron las fuerzas y no pudo contener un grito de dolor.

Al oírlo se despojó é incorporó el comodoro.

—¿Qué os pasa, querida?—preguntó con tono muy mal humorado.

—Nada,—balbuceó su hija.—Un dolor de corazón tal vez,—y se la escapó un nuevo grito.

El comodoro tiró del cordón de la campanilla y se presentó Frantz.

Cambió este una rápida mirada con su ama, y, sin duda, la joven comprendió la elocuencia de la mirada, porque tuvo el heroísmo de ahogar un grito y de dar á su rostro una expresión de mentida calma.

—Vuestra hermana se casa dentro de un mes—la dijo bruscamente el comodoro,—así que debéis procurar estar buena para esa boda.

—Trataré de hacerlo,—murmuró miss Elena.

Y, á hurtadillas, dirigió una rencorosa mirada á su padre.

Púsose éste en pie, cogió el bastón y el sombrero y añadió con tono duro:

—Es muy tarde y os aconsejo que os retiréis á vuestro cuarto. Buenas noches.

—(40)—

El espectáculo que presenciaron sus ojos fué extraño, inaudito...

Sobre un lecho, y sin más asistencia que la de Franz, retorciábase miss Elena con los supremos dolores de la maternidad.

Y el anciano marino dió un grito terrible y cayó de espaldas murmurando: —¡Miscábel!

En el momento en que Rocambole llegaba á esta parte del manuscrito de Roberto, entraba el tron en la estación de Paris.

Eran las doce de la noche.

Dejó para más adelante la continuación de la lectura y guardó el manuscrito.

Luego al salir de la estación subió á un coche de punto y mandó al cochero que le llevase á la calle de Saint Lazare en la que, y bajo el nombre del mayor Avatar, había alquilado una modesta habitación.

Juanón se encaramó al pescante y se sentó al lado del cochero.

Rocambole entró en su cuarto, pero ni se acostó ni continuó la lectura del manuscrito que guardó encerrándolo en el cajón de un secreter.

—(33)—

—Está bien, ya oiréis hablar de mí, —dijo el desconocido.

—Estamos en Piccadilly, llamad á ese policeman cuya antorcha se ve á través de la niebla y os enseñará vuestro camino.

Adios, miss Elena, os amo. ¡Hasta muy pronto!

Y se atrevió á cojerla por el talle y á darle un beso ardiente en los labios.

Miss Elena dió un grito.

El desconocido había desaparecido ya entre la negra espesa niebla que la luz del gas apenas podía atravesar.

V

¿Cuáles fueron las consecuencias de aquel encuentro?—decía el manuscrito de Roberto.

Esto fué y continuará siendo siempre un misterio.

Algunos meses después se había podido ver, sin embargo, á miss Elena en un antiguo palacio de Glasgow, en Escocia, y al lado de su padre el comodoro Perkins.

Este era casi un anciano.

Se había casado, cuando tenía próxi-

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se sienta ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

LA TOS

FOR REBELDE É INVETERADA QUE SEA

BRONQUITIS aguda y crónica.
CATARRO de la garganta y pecho.
FALTA DE PECTORACION.
AFONIA.
RESFRIADOS.
DENGUE.
COQUELUCHE (catarro de los niños)
OPRESION.
LARINGITIS
RONQUERA

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe POLIBALSANICO GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para conseguir alivio notorio y hasta curación.
 Venta: FARMACIA GIOL, Peniente, 31, y principales farmacias.

- Frasco 4 ptas. -

NADIE TOSE TOMANDO LA PECTORINA PIZA

Cura los catarrros, bronquitis, de que influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Píno, núm. 6.—Bar. ciosa. Palma: Farmacia de las Copifias. Plaza de Antonio Maura.

CASA BANQUÉ

UNICO DEPOSITO DE LOS TAN ACREDITADOS EN ESTA PLAZA

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde 5 DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.
 MUSICA de todas clases y ediciones.
 Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA.
 NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

AGRICULTURA

La Maravilla

Barca registrada

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

Fertilización de los terrenos esquilmaos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

VINA ALGARROBO
 NARANJO CEREALES
 ALMENDRO HIGUERA
 ALBARICOQUE OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia don Bernar de Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respectable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

ALUMBRADO Baratisimo

Como PETRÓLEO á un real el litro y como GAS á medio real el metro.

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones.

Con los aparatos Acetileno

Privilegio—Bofill—INGENIERO.

Son los más económicos seguros, inexplorivos y completamente automáticos.

Lámparas portátiles, Fariolos de mano para Bicicletas y carretajes, con seguridad garantiza. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones, sin cañerías, sin mecheros especiales que no producen humo.]

Carburo 1.ª calidad á 70 cénts. de Ptá. Kilog.
 Sindicato, 141-1.—PALMA

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente y en breve tiempo la «Gastrálgia», la «Dispepsia», en sus diferentes manifestaciones, la «dilatación estomacal», «vómitos biliosos», los «dolores agudos», antes ó después de las comidas, las «digestiones difíciles», las «diarreas crónicas», los «catarrros», «gastro-intestinales crónicos», la «hiperclorhidria gástrica» y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Aventaja, por más de un concepto, á muchos «específicos» que con nombres y formas varias se indican para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Terclanas y demás Fiebres

Se curan inmediata y radicalmente con el FEBRIFUGO MARTORELL.

Se asegura el buen éxito de dicho medicamento, aun en los casos más crónicos, más rebeldes y de difícil curación.

Elaboración y venta: Farmacia de B. MARTORELL su autor.
 Plaza de Coll, esquina á la de Píol—Palma de Mallorca.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

EL QUE TOSE, es porque no usa los

Discos pectorales Roselló

Venta en todas las Farmacias.
 — PALMA —
 Farmacia V.ª Obrador y Sres. Valenzuela.

Cría lucrativa de LAS GALLINAS Y DEMAS AVES DE CORRAL

Navarro Soler—Precio 650 ptas.
 Librería de J. Tous—Plaza Cort. 14 y 16

Vapores trasatlánticos Pinillos Izquierdo C.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

PARA HABANA, MATANZAS, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO, MAYAGUEZ y PONCE saldrá el día 10 de Marzo el vapor

“CONDE WIFREDO”

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frestera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 30—Palma.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Oijón.

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como con los infartos y tumores de estos animales es *energica, rápida y segura* su acción *revulsiva y resolutive*, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.
 Sustituye al hierro candente sin ser inconveniente.
 Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

Pianos RIBARALTA

SE RECOMIENDA POR SI MISMOS

Establecimiento MANASERO

— UNION—53 —

Esta casa no hace alarde de pomposos anuncios.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

TOS

El remedio más eficaz

Pastillas Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan —Marins, 20 y Mar, 23.
 Palma de Mallorca

Agencia Funeraria

TALLER DE ATAUTES
 Arabí, 14 y 17 (Cuesta de la Pola)
 Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del último metal. No farses de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. Menores, núm. 16—ent.

Venta.—Se desea vender una casa situada en la calle de Apuntadores, núm. 5a.—Informarías: en la misma.

(34)

mamente unos cincuenta años, con una mujer más joven que él y que murió poco menos que de repente al dar á luz á su segunda hija, es decir, á miss Elena.

La hija primogénita se llamaba Ana.

El anciano marino la idolatraba y en cambio quería muy poco á miss Elena, hacia la que experimentaba cierta aversión.

Algunas personas, mal intencionadas sin duda, se habían atrevido á decir que miss Elena era hija del amor y que el antiguo jefe de marina era extraño á su nacimiento.

Desde hacia unos cuantos meses, ó sea desde que había tenido aquel extraño encuentro en las calles de Londres, durante la víspera de Navidad, se burlaba miss Elena en Glasgow.

El comodoro era de origen escocés.

Mientras había desempeñado servicios y comisiones activas, vivió durante sus licencias en Londres, en una casa de Picadilly.

Pero hacia meses que le habían condecorado en la casa paterna.

(39)

Perkins profesaba un odio instintivo á miss Elena.

No obstante algunas veces cuando la expresión de ese rencor iba demasiado lejos, se calmaba y le daba vergüenza su conducta.

Aquella noche, después de meterse en cama se acordó de haber tratado con excesiva aspereza á su hija y experimentó algún remordimiento.

Apagó la vela y pasó una hora sin poder concebir el sueño.

De pronto se le figuró que llegaban hasta él quejas ahogadas, gemidos y se incorporó en a cama.

Los gemidos se percibían cada vez con más claridad.

Saltó de la cama, púsose una bata, encendió una vela y se dirigió hacia el cuarto de miss Elena.

Aquella habitación estaba desierta.

Los gemidos parecía como que procedían del piso superior.

Sudoroso, jadeante, se fué hacia la escalera, la subió, llegó á un corredor y guiado siempre por aquellos gritos ahogados que iban á morir á sus oídos, se acercó á una puerta que estaba entreabierta y de la que se escapaba, á través de la juntura, un rayo de luz.

Dió un empujón á la puerta...

(38)

No le respondió miss Elena.

El comodoro salió del salón y se dirigió á su habitación.

Apenas se quedó sola no se pudo contener más miss Elena y empezó á dar gritos.

Volvió á presentar Frantz.

—Metéos el pañuelo en la boca y mordedlo ó estamos perdidos,—la dijo.

Estas palabras aterraron de tal manera á miss Elena que dejó de gritar y miró á Frantz con aletada expresión, diciendo:

—¿Crees que se acerca la hora?

Hizo Frantz un signo afirmativo con la cabeza.

—¡Dios mío!—balbuceó desolada— ¡Y él sin venir!

—Antes de tres días estará aquí.

Dijo Frantz, y cogió en brazos á miss Elena que dió un grito.

Fué este el último porque se metió el pañuelo en la boca mordidiéndolo con furia.

Frantz se la llevó con la misma facilidad que si fuese una niña.

—La habitación que ocupáis está demasiado cerca de la de vuestro padre,—dijo,—y voy á subiros al segundo piso.

Como ha podido verse, el comodoro

(35)

Se acercaba la época en que debía celebrarse el casamiento de miss Ana.

Lord Evendale, su primo y futuro marido, estaba muy enamorado de ella, y tanto pidió y suplicó al veterano marino, que éste, al cabo, consintió en abreviar el plazo fijado en un año, á pesar de no tener miss Ana más que diecisiete.

Miss Ana se había marchado á Londres con su futuro y su dama de compañía para hacer las compras necesarias para su canastilla de boda.

Y miss Elena se quedó sola al lado de su padre.

Estaba muy cambiada.

A sus colores vivos y sanos había sucedido una palidez mórbida; negras ojeras rodeaban sus ojos y andaba con mucho trabajo quejándose constantemente de dolores y formando este pretexto para no vestirse nunca.

Vestía casi siempre anchas batas y pasaba los días reclinada en una dormilona, en la gran sala de aquel vetusto y triste caserón, en el que el veterano marino se había confinado.

Por otra parte el comodoro Perkins se ocupaba muy poco de miss Elena, preguntando apenas una vez al día noticias de su estado, no preocupándole